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PROGETTO FIUMI UNITI PER TUTTI 
Laboratorio Urbano verso la realizzazione di un percorso urbano tutelato 

dei fiumi Montone, Ronco e Fiumi Uniti 
 

REPORT 
03 maggio 2018 

 

ore 15:30 - 18:00 

presso Palazzo Farini – Ravenna 

 

La finalità di questo appuntamento è stata fare il punto sulla redazione del Manuale e le segnalazioni da far 

confluire nella mappa interattiva seguita dall’Ufficio SIT del Comune. Dopo aver passato in rassegna le diverse 

sezioni tematiche da completare, si è discusso anche dell’integrazione del Piano d’Azione e questa è stata 

occasione per discutere di cosa operativamente fare una volta terminato a giugno il percorso partecipato 

FIUMI UNITI per TUTTI. 

 

 

 

RISULTATI  
 

Per la redazione del MANUALE  

E’ stato annunciato che il CEAS darà incarico ad agenzia esterna di comunicazione per impaginare e stampare 

il MANUALE così da avere un risultato grafico e redazionale migliore. Ciò comporta una ulteriore 

accelerazione per i tempi di consegna e la composizione dei materiali da coordinare, che devono a cercare di 

rispettare un tot numero di battute e di recuperare le immagini selezionate in buona risoluzione. 

Le uniche parti quasi definitive sono quelle delle sezioni tematiche GEOMORFOLOGIA, STORIA e SITI DI 

INTERESSE e FLORA e FAUNA. Per quest’ultima sezione è stato deciso di aggiungere anche la presenza delle 

lucciole. I testi relativi ai rischi e ai cambiamenti del clima, scritti da Giovanni Gabbianelli, saranno accorpati 

alla sezione GEOMORFOLOGIA a cura di Tessa Zauli e Luca Berardo. I testi relativi al fenomeno littering 

saranno separati, ed eventualmente associati alla sezione sugli USI RICREATIVI. Manca una definizione 

compiuta della sezione GESTIONE DEI FIUMI che sarà sintetizzata da Gaia Lembo e stessa revisione avverrà 

per la sezione IDROLOGIA che ha ricevuto un contributo scritto ulteriore sempre da Giovanni Gabbianelli.  La 

sezione tematica ancora da elaborare è quella sugli USI RICREATIVI che, si rileva, ha ricevuto poca attenzione 
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dai referenti delle associazioni del percorso le quali dovevano inviare ai coordinatori un breve testi sulle 

attività in corso. Su questo tema si cercherà insieme alle referti di Tralenuvole di inserire con velocità tutte le 

informazioni disponibili, non garantendo però la presenza di tutti i riferimenti.   

 

La MAPPA INTERATTIVA  

E’ stata ulteriormente aggiornata ed è stata sollevata la questione della individuazione dei percorsi che si 

possono fare in bicicletta anche se non sono definiti piste ciclabili o percorso ciclabili. La soluzione, come 

evidenziato dai referenti FIAB, è quella di indicarli come percorsi CICLO NATURALISTICI e nei prossimi giorni si 

farà il punto per segnarli in mappa definitivamente. 

Durante la discussione sulla percorribilità dei percorsi è stata fatta una segnalazione sulla presenza di un 

grande cumulo di tronchi di alberi vicino Ponte Nuovo che nonostante le ripetute segnalazioni effettuate al ex 

Servizio tecnico di bacino, non viene rimosso. 

 

Per quanto riguarda la comunicazione dei materiali scaturiti dal percorso, si prevede, sempre a cura del CEAS,  

di rielaborare un logo che indentifichi il Laboratorio Urbano FIUMI UNITI per TUTTI  e la realizzazione di una 

mappa evocativa della vision condivisa sull’area di progetto.  

 

VISION e PIANO D’AZIONE  

Si propone di integrare il Piano d’Azione con le indicazioni sollevate dal contributo scritto di Giovanni 

Gabbianelli che si può scaricare e leggere a questo link  http://ceasra21.comune.ra.it/Argomenti/Progetti-

iniziative-campagne/Scuole-e-Cittadinanza/Progetto-partecipato-Fiumi-Uniti-per-tutti/Materiale-da-

scaricare/Manuale-Linee-Guida-FIUMI-UNITI-per-TUTTI ed in cui sono affrontate,  in particolare, le questioni 

dell’introgressione del cuneo salino, la presenza dei rifiuti plastici  nei corsi d’acqua ed, in generale, come 

affrontare la vulnerabilità del territorio. 

 

Nel corso dell’incontro viene anche presentato un contributo scritto di Elisa Renda che, non potendo 

partecipare, ha inviato alcune note sulla possibilità di aderire ad un bando regionale per il finanziamento di 

progetti di gestione e manutenzione di percorsi escursionistici. Lo sviluppo di questa azione viene inserita nel 

Piano d’azione. 

 

Cosa fare dopo IL PERCOSO PARTECIPATO  

Il Piano d’Azione condiviso dai partecipanti a partire dall’incontro del 20 febbraio individua una serie di step 

da seguire per avvicinarsi progressivamente alla visione comune. Sulle immediate attività da intraprendere 

dopo giugno, durante l’incontro, sono stati evidenziati due differenti punti di vista.   

C’è chi intende aspettare una iniziativa, seppure simbolica, da parte dell’Amministrazione Comunale in cui si 

mostri reale interesse a rivalutare l’area del progetto, e chi preferisce si avvii da subito un percorso per la 

creazione di un soggetto collettivo nuovo (associazione di associazione) in grado di avanzare proposte 

progettuali, raccogliere ulteriori adesioni formali sul progetto FIUMI UNITI per TUTTI e raccogliere fondi per 

iniziative puntali. Si conviene tutti che, dopo giugno, anche grazie alle volontà di due o tre associazioni, o 

soggetti singoli, ci si deve fare carico di un minimo di coordinamento tra tutte le realtà confluite in questo 

progetto e continuare quanto meno ad organizzare iniziative in forma coordinata. L’idea scaturita è stata 

quella di chiedere all’Amministrazione di garantire uno scambio con il nuovo soggetto in forma per es. di 

tavolo tematico o tavolo permanente, per realizzare in forma congiunta le azioni del Piano.  

 

 

PER IL PROSSIMO INCONTRO  

Il prossimo incontro fissato per giovedì 17 MAGGIO (ore 16.30- 18.30) a Palazzo Rasponi in Piazza Kennedy 

12 si svolge all’interno della manifestazione RAVENNA 2018.  

I partecipanti al percorso FIUMI UNITI per TUTTI saranno invitati a riguardare i documenti che dovranno 

scaturire dal percorso partecipato e che saranno presentati in giugno a tre livelli di portatori di interessi:  

• gli Enti sovraordinati all’ Amministrazione Comunale che a vario titolo detengono competenze di 
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gestione e controllo sull’area 

• l’Amministrazione Comunale che ha promosso il percorso partecipato e sarà chiamata a considerare 

gli esiti di questo, esprimendo un parere su quanto prodotto, secondo quanto stabilisce anche la 

Legge sulla qualità dei percorsi inclusi della Regione Emilia-Romagna (L.R. n. 3/2010)  

• la cittadinanza.   

 
 

 

Sono intervenuti all’incontro: 
  

Tessa Zauli e Luca Berardo FAI e CIFLA (Centro Innovazione Flaminia) 

Simone D’Acunto, Sara Segatti CESTHA 

Nevio Senni, Andrea Navacchia Fiab Ravenna 

Giorgio Ravaioli Comitato Cittadino 

Rita Taroni RibellArti 

Claudio Mattarozzi Circolo Matelda Legambiente 

Rita Foschini  cittadina 

Francesco Di Grazia 

 

Per il Comune di Ravenna  

CIFLA 

Luana Gasparini e Sara Musetti Multicentro CEAS (Centro Educazione alla Sostenibilità) Ravenna - Agenda 21 

Sistemi di Gestione Ambientale Servizio Ambiente ed Energia  

Carla Ascani  SIT 

Gaia Lembo  Punto 3 srl 

 

 

PROSSIMO INCONTRO 

giovedì 17 MAGGIO (ore 16.30- 18.30) a Palazzo Rasponi in Piazza Kennedy 12  all’interno di RAVENNA 2018. 

Volantino in allegato 


